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Quingentésima terceira reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde de Minas 1 
Gerais 2 

 3 
14 DE DEZEMBRO DE 2015 4 

 5 
Aos  quatorze dias do mês de dezembro do de dois mil e quinze, no plenário do Auditório 6 
do antigo prédio Bemge, à Rua Rio de Janeiro nº 471, 8º andar  –  Bairro  Centro (Praça 7 
sete), em Belo Horizonte  –  MG foi realizada a quingentésima terceira reunião ordinária do 8 
Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais (CESMG) para tratar dos seguintes pontos 9 
de pautas:  1. Abertura e verificação do número de presentes; 2- Leitura do expediente, 10 
comunicações, requerimentos, moções, indicações e  proposições; 3 -discussão e 11 
deliberação plenárias sobre as matérias, em pauta; 4-  Informes da Mesa  Diretora; 5-  12 
Informes dos Conselheiros e Mesa de Negociação do SUS;   6-   Informes da CIB SUS; 7-13 
Aprovação das Atas das reuniões ordinárias  realizadas nos dias  dezenove e vinte e seis 14 
de outubro de dois mil e quinze e quatorze de novembro de dois mil e quinze. 8- Apreciação 15 
e Deliberação sobre a proposta da Politica de Assistência Hospitalar de Minas Gerais; 9 – 16 
Apreciação e deliberação sobre a composição da Comissão Estadual de Reforma 17 
Psiquiátrica de Minas Gerais, conforme Deliberação CES 02 de 17/03/2014. A mesa foi 18 
composta pelo  Vice Presidente Ederson Alves da Silva (representante dos usuários pela 19 
CUTMG), por Dr. Fausto Pereira dos Santos (Presidente e Secretário de Estado de Saúde 20 
de Minas Gerais) Jurandir Ferreira (representante dos Usuários CNBB Regional leste II); 21 
José do Carmo Fonseca (representante dos Prestadores SINDHOMG); Lourdes Aparecido 22 
Machado (Titular/Trabalhadores/CRP).” Os trabalhos da quingentésima terceira reunião 23 
ordinária do Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais foram abertos pelo  o  Vice- 24 
Presidente Ederson Alves da Silva (representante dos usuários pela CUTMG) que  25 
cumprimentou os presentes e apresentou novo membro da COPASA,  Senhor Rogério 26 
Matos de Araújo que assumirá como titular ficando o Senhor Maurício Vieira Chaves como 27 
suplente. 2 – Leitura de expediente: a) Ederson Alves apresentou o expediente do dia, 28 
sendo suspenso com aprovação do plenário o item sete ( Aprovação das Atas das reuniões 29 
ordinárias ) uma vez que a redação das atas ainda não foi concluída. As mesmas serão 30 
aprovadas na reunião subsequente. O vice-presidente submeteu para aprovação do 31 
plenário a inserção do pontos de pautas: a) Posicionamento do plenário do CESMG 32 
referente à indicação do novo Coordenador Nacional da Política de Saúde Mental, uma vez 33 
que, conforme esclareceu Lourdes Machado, o indicado possui um histórico de 34 
posicionamentos contrários à Reforma Antimanicomial”; b) Definição de representantes do 35 
CESMG para participar do Fórum Social Mundial  Edição 2016, que acontecerá em Porto 36 
Alegre entre os dia 19 a 23 de janeiro de 2016. A inserção das pautas foram aprovadas 37 
pelo plenário. A seguir, o Vice-presidente passou a palavra ao Presidente Dr. Fausto 38 
Pereira dos Santos, Secretário de Estado de Saúde de Minas Gerais, que agradeceu a 39 
participação de todos à conferência Nacional; agradeceu também à comissão organizadora 40 
e disse que a Delegação de Minas Gerais foi muito bem e se destacou. Atribuiu os 41 
percalços aos problemas operacionais vigentes.  Expressou sobre o momento político do 42 
país e achou que a presença da Presidenta foi importante apesar de ter gerado polarização 43 
entre os presentes. Atribuiu um saldo geral positivo à Conferência Nacional. Agradeceu e 44 
desejou a todos um bom trabalho. 3 – Discussão e deliberação Plenárias sobre as 45 
matérias em pauta: A plenária aprovou as matérias em pauta bem como a exclusão do 46 
item sete e inclusão das novas pauta acima citada. 4 - Informes da Mesa Diretora: a) 47 
Ederson Alves apresentou a proposta para nomear quatro representantes para o fórum 48 
Mundial que ocorrerá em Porto Alegre no Rio Grande do Sul no dia 16 a 23 de janeiro de 49 
2016. Informou que no recesso de final de ano o Conselho Estadual de Saúde funcionará 50 
em escala reduzida de plantão.  b) Avaliação da 15ª Conferência Nacional de Saúde. O 51 
vice-presidente pontua que Minas Gerais foi a delegação mais organizada. Ponderou sobre 52 
algumas dificuldades encontradas referentes à infraestrutura, mas que ao final deu certo.  53 
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b) A Mesa parabenizou os trabalhos da secretária executiva Eleciânia tanto nos 54 
preparativos como no suporte aos participantes durante o evento. 5 - Informes dos 55 
conselheiros e mesa de negociação do SUS: a) Roger Carvalho, coordenador da mesa 56 
de negociação do SUS, disse que fará um relatório e apresentará para todas as instâncias 57 
sobre o CAOS no SUS em Januária, Comentou sua impressão quanto à Conferência 58 
Nacional dizendo que a mesa de abertura deixou a desejar e que somente o segundo dia 59 
tomou forma de conferência. Contudo, observou pontos positivos como a gentileza da 60 
relatoria em resgatar a proposta de Minas Gerais. E por fim manifestou que a foi 61 
fundamental para a proposta da Farmácia Popular. b) Claudete Liz de Almeida ( 62 
representante dos Usuários FAPMG),  cumprimentou a todos e mencionou que fez um 63 
relatório detalhado  sob a conferência destacando os diversos pontos inclusive os trabalhos 64 
da Secretária Executiva Eleciania  Tavares. Marilia Oliveira (convidada), agradeceu, elogiou 65 
a mesa e a atenção dada em Brasília a todos participantes. Comentou que a união do 66 
grupo foi fundamental para que ninguém ficasse perdido ou isolado. No geral foi bom. 67 
Finalizou dizendo: “Não podemos deixar de lutar pela saúde, o Brasil precisa de nós!. d) 68 
Rubens Silvério da Silva (Representante dos Usuários FAMEMG) cumprimentou os 69 
presentes,  informou que representou sua entidade no seminário internacional de saúde, 70 
que teve a participação de 13 países, e que  nesse seminário foi mostrado o risco da 71 
privatização da saúde. Sobre a Conferência Nacional de saúde, observou que teve 72 
problemas, mas o brilho permaneceu. Finalizou informando sobre a inauguração do Instituto 73 
do Câncer em Curvelo no dia 08 de dezembro de dois e quinze e atenderá mais de 74 
cinquenta cidades. O instituto já está em funcionamento anexo ao hospital, faltam alguns 75 
equipamentos e pede apoio e colaboração de todos. e) Raimundo José da Costa 76 
(representante dos Usuários CNBB Leste II) cumprimentou a todos e  salientou que este 77 
ano foi marcado pela falta de medicamentos nos postos de saúde, inclusive medicamentos 78 
psiquiátricos e apontou falta de controle social na base para resolver a situação. Informou 79 
que faltam exames de teste para tuberculose e que há falhas no almoxarifado. f) Jurandir 80 
Ferreira (CNBB) cumprimentou e Informou sobre a liminar restabelecida do TJMG e o prazo 81 
de seis meses para que o Município de Uberaba assuma a gestão das unidades de pronto 82 
atendimento e suspensão dos contratos das UPAS e Hospital Regional terceirizados à 83 
Organização Social – Os Pró-Saúde. Salientou o cuidado que se deve ter com 84 
terceirizações. Falou que em decorrências às enormes exigências financeiras os serviços 85 
“perigam não serem implantados”. Informou que a cidade Matias Barbosa teve o 86 
enfrentamento apaziguado graças à intercessão do Conselho Estadual de Saúde por 87 
intermédio do Secretário Geral para um acordo entre Gestão e Representantes dos 88 
Usuários. g) Andreza Almeida (Representante do trabalhador CRESS) informou que esteve 89 
no quinto encontro de seguridade social e que ficou encantada com a unicidade. Disse que 90 
está sendo ótimo retomar a Comissão Estadual de Reforma Psiquiátrica, pois o indivíduo 91 
que tem problemas psíquicos precisa ser tratado. Finalizou parabenizando a mesa diretora. 92 
h) Maria Nazária (Representante do USUÁRIO FAPMG) fez uma crítica em relação a 93 
alimentação da 15ª Conferência Nacional de Saúde que de acordo com a mesma deixou a 94 
desejar.  Pontuou sobre os hospitais em Betim: faltam medicamentos, dinheiro, e a situação 95 
dos equipamentos é de sucata. Relatou ainda que os próprios funcionários incentivam os 96 
usuários a entrarem na justiça pra obter atendimento/medicamento e que os mesmos estão 97 
autorizados a chamar a policia para o usuário que gritar ou brigar na porta do Posto. 98 
Informou também que no posto em divino Braga, as especialidades são poucas e a demora 99 
é enorme chegando a seis meses de espera; a maternidade de alto risco não tem 100 
atendimento e que pedem compreensão das gestantes. i) Ederson Alves disse que esteve 101 
presente na entrega das obras da regional Leste, a inauguração do Hospital Metropolitano 102 
do Barreiro e disse que a inauguração foi resultado de muito esforço e denúncias, contudo, 103 
entende que a entrega de um hospital com cinquenta leitos, não caracteriza o compromisso 104 
de Belo Horizonte com a população. j) Roger Carvalho convidou todos para a última 105 
reunião da ASTEMG, Associação EPGS. h) Ederson Alves informou e sobre a criação do 106 
primeiro protocolo da mesa que diz respeito a sua composição. Sugeriu que os 107 
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conselheiros apresentem propostas de pautas para reuniões do próximo ano. i) Daniel dos 108 
Santos solicitou ao Conselho Estadual envie uma carta de agradecimento às entidades 109 
colaboradoras que contribuíram para a realização da conferência, mas não são membros 110 
conselho. Pontua, que “ isso reforça a vontade de ajudar”. 6 - Informes da Comissão 111 
Intergestora Bipartite: Viviane Arcanjo de Oliveira (Secretária Executiva da CIB-MG) 112 
informou que trouxe oficio encaminhado com todas as deliberações e resoluções salvas em 113 
pen drive e que dezembro será disponibilizado posterior. Solicitou que seja confirmada 114 
leitura nos informes e informou que irá compartilhar link na nuvem para todos. 7. Ponto 115 
pauta: Apreciação do Parecer do Grupo de Trabalho de Análises dos Instrumentos de 116 
Gestão referente ao Relatório Quadrimestral 2015. O conselheiro Jurandir Ferreira 117 
pontuando que irá apresentar o relatório de execução orçamentária do terceiro 118 
quadrimestre de dois mil e quinze destacando a importância da participação de todos para 119 
termos uma saúde melhor. Informou ainda que o artigo 41 da Lei Complementar 141 atribui 120 
aos conselheiros de saúde a avaliação e emissão de relatório do resultado da execução 121 
orçamentária e financeira, com vistas a dar ciência ao Governador sobre os resultados. 122 
Continuou explicando que no terceiro quadrimestre temos uma resposta da execução 123 
orçamentária e é quando finalmente se pode dizer da necessidade ou não de 124 
procedimentos de gestão para subsídios de ações previstas com vistas a cumprir o artigo. 125 
Disse ainda, que após análise dos dados o grupo de trabalho de análise dos instrumentos 126 
de gestão emite um parecer com isenção e o mesmo é encaminhado com autorização da 127 
mesa do conselho ao plenário. O presidente da mesa abriu espaço para manifestação. 128 
Lourdes Aparecida Machado (representante dos trabalhadores / CRP), disse que quer 129 
proceder esta mesma análise para a CERP.  Jurandir Ferreira disse que irá passar cópia 130 
para ela e orienta-la. Poliana (Assessora do SES-MG) cumprimentou a todos concordou 131 
com Roger Carvalho, solicitou críticas para melhorar seu relatório sobre a conferência que 132 
irá realizar. Rogério Araújo (COPANOR/COPASA) tem muito respeito a todos e solicita para 133 
a próxima reunião um espaço para  apresentar a  entidade o ano de dois mil e quinze e dois 134 
mil e dezesseis. Dr. Fausto Pereira dos Santos, Presidente do Conselho, comentou que em 135 
dois mil e quinze rodou com resto a pagar. Solicita que no balanço de 2015 façam uma 136 
analise com notas explicativas, por exemplo, zero de empenho – explicar. “Jurandir Ferreira 137 
se desculpou por ter se esquecido de agradecer à Poliana, pela colaboração na execução 138 
dos trabalhos”. Ponderou que relatório quadrimestral tem dinâmica diferente da dinâmica do 139 
RAG. Solicitou recebe-lo com encaminhamento institucional para observar o que a lei 141 140 
determina. Após manifestação dos conselheiros o vice-presidente submeteu o parecer à 141 
apreciação do plenário, que foi aprovada sem nenhuma abstenção. José do Carmo 142 
Fonseca informou que está trabalhando na analise dos indicadores de investimentos e irá 143 
enviar os resultados à todos. 8 – Apreciação e Deliberação sobre a recomposição da 144 
Comissão Estadual de Reforma Psiquiátrica (CERP/MG). Lourdes Aparecida Machado 145 
realizou esclarecimentos sobre a reativação da CERP. Informou que obteve indicação para 146 
a recomposição dos membros, após um amplo chamamento de entidades para participarem 147 
da reunião que ocorreu no último dia 12/12, contudo, ainda sim faltaram representações e 148 
por isso não conseguiu finalizar. Jurandir Ferreira disse que não há nenhum impedimento 149 
de continuar os trabalhos até que se faça a recomposição conforme solicitado por outras 150 
entidades e que o documento seja apresentado em sua totalidade, e quando as Câmaras 151 
Técnicas forem criadas, decide como ficará a comissão de Atenção Psiquiátrica.  Dr. Fausto 152 
esclareceu que em fevereiro haverá a o regimento interno da CERP e que a deliberação 153 
não diz que precisa de aprovação em pleno. Conforme esclareceu Lourdes Machado, o 154 
novo coordenador possui um histórico de posicionamentos contrários à Reforma 155 
Antimanicomial. Lourdes Aparecida Machado esclareceu a situação e consultou o plenário 156 
se a Comissão de Estadual de Reforma Psiquiátrica de Minas Gerais poderia falar em 157 
nome do CESMG no que tange ao Repudio a indicação do Ministro para o cargo de 158 
Coordenador Nacional de Saúde Mental, Senhor Valencius, uma vez que o indicado 159 
apresenta histórico de posicionamento contrário contra a luta antimanicomial, e isso é um 160 
retrocesso para a Política de Reforma Psiquiátrica. Manifestaram sobre o assunto: Rogers 161 
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Carvalho que sugeriu pedir apoio aos conselhos Municipais, Jurandir Ferreira, Dr. Fausto 162 
que lembrou o prazo político par encaminhamento do documento, após apreciação da Mesa 163 
Diretora. Após manifestação dos conselheiros, o vice-presidente consultou o plenário se 164 
consultou o plenário se a Comissão de Estadual de Reforma Psiquiátrica de Minas Gerais 165 
poderia falar em nome do CESMG, para a questão discutida, e foi aprovado por maioria dos 166 
presentes, não havendo manifestações contrárias ou abstenções.  9) – Apresentação da 167 
Proposta de Política de Gestão Hospitalar para o Estado de MG : Ederson Alves 168 
convidou a Ana Augusta Pires Coutinho  Superintendente de Redes de Atenção à Saúde/ 169 
SESMG para iniciar sua apresentação que permanecerá arquivada no CESMG para 170 
consulta. Logo após Ederson Alves abriu aos debates. José do Carmo parabenizou a 171 
política e o plano, contudo salientou que em nenhum momento viu-se falar na questão 172 
social. Sugeriu marcar uma reunião técnica para melhor discutir o plano e encontrar 173 
caminhos de submeter ao controle social. Roger Carvalho concordou com José do Carmo e 174 
solicitou cópia da apresentação. Paulo Carvalho comentou sobre a dificuldade de 175 
deslocamento de um paciente em crise e o quão bom é investir nesses recursos para os 176 
cuidados e estabilização da saúde. Lourdes Aparecida comentou também sob a política 177 
hospitalar dizendo que existe adesão da portaria, mas não adesão dos hospitais.  Carlos 178 
Wanderley achou muito importante o trabalho comentou a importância dos pequenos 179 
hospitais e que não podem ser extintos. Maria Thereza, Chefe de Gabinete do Estado da 180 
Saúde, encerrou dizendo que foi muito difícil apresentar esse trabalho, foi um ano de muito 181 
trabalho, um verdadeiro quebra-cabeças. Diz que Minas será inovadora no processo 182 
vocacional dos hospitais e convida a todos os conselheiros ao trabalho conjunto. Ederson 183 
Alves informou a todos que foi aprovada a participação de oito conselheiros para 184 
representar a CES no Fórum Social Mundial 2016 ficando estabelecido: quatro membros da 185 
mesa diretora e quatro de forma paritária, sendo dois para o segmento dos usuários, um 186 
para o segmento dos trabalhadores e um para o segmento dos gestores. Ederson 187 
recomendou que cada segmento se reunisse para tirar seus representantes. E após reunião 188 
decidiu-se: Representante dos Usuários: José pereira e Daniel Santos; Representantes dos 189 
trabalhadores: Sandra Maria dos Santos; Representante dos gestores: ficaram de informar 190 
posteriormente. Os diretores da mesa irão se decidir sobre seus representantes.  Finalizou 191 
pedindo a todos o comprometimento em seus compromissos e mais cuidado com o erário 192 
público. Os conselheiros, após a reunião, realizaram o primeiro Amigo Doce, como forma  193 
de confraternização de final de ano. Nada mais havendo para ser tratado, a encerrou-se a 194 
reunião às 17h50. Conselheiros Presentes na reunião de quatorze de dezembro de dois mil 195 
e quinze: Andressa Fernandes (Titular/Trabalhador/Cress); Antônio José Meira 196 
(Titular/Trabalhador/ CRO); Carlos Wanderley Soares (Titular/Gestor/SEPLAG); Claudete 197 
Liz de Almeida (Titular/Usuário/PAF); Valeria Monteiro de Jesus (Suplente/Gestor/SEEMG); 198 
Djalma Rocha (Titular/Usuário/CUT); Ederson Alves Silva (Titular/Usuário/CUT); Fausto 199 
Ferreira dos Santos (Titular/Gestor/SESMG); Maria Thereza Rodrigues a Cunha 200 
(Suplente/Gestor/SESMG); Gilson Silva (Suplente/ Usuário/UGT); Gislene de Oliveira 201 
Nogueira (Titular/Prestador/AHMG); José do Carmo Fonseca 202 
(Titular/Prestador/SINDHOMG); José pereira de Souza (Titular/Usuário/FADEMG); José 203 
Renato de Rezende Costa (Titular/Trabalhador/CRMV); Júlio Cézar Pereira de Souza 204 
(Titular/Usuário/FAMEMG); Daniel dos Santos (Suplente/ Usuário/FAMEMG); Jurandir 205 
Ferreira (Titular/Usuário/CNBB – Região Leste II); Lourdes Aparecida Machado ( Titular/ 206 
Trabalhador/CRP); Denílson Gonçalves (Suplente/Usuário/FADEMG); Maria Nazária de 207 
Souza Arruda (Titular/Usuário/FAPMG); Rogerio Araújo( Titular/Prestador/COPASA); 208 
Mauricio Vieira Chaves (Suplente/Prestador/COPASA); Raimundo José da Costa 209 
(Titular/Usuário/CNBB - Região Leste II); Sandra de Oliveira Silva 210 
(Suplente/Trabalhador/SIND Saude); Rubens Silvério da Silva (Titular/Usuário/FAMEMG); 211 
Valdelice de Moura (Suplente/Trabalhador/SINTSPREV); Wesley Marques 212 
(Titular/Prestador/AHMG); Justificou: Denise Antônia de Paula (Titular/Gestor/FHEMG); 213 
Jane Pinto Gomes (Suplente/ Gestor/FHEMG); Renato Almeida de barros ( Titular/ 214 
Trabalhador/ SIND SAUDE); Deise Cristina Monteiro (Titular/Gestor/SEEMG); Elânia dos 215 



6 

 

 

 

Santos Pereira (Suplente/Trabalhador/COREN-MG). Nathalia Gomes de Moreira 216 
(Suplente/Gestor/SECTES). Apresente ata, após lida e assinada pelos conselheiros, será 217 
assinada pelo Vice Presidente e Secretário Geral do Conselho Estadual de Saúde de Minas 218 
Gerais. Belo Horizonte, vinte e oito de dezembro de dois mil e quinze. Ata lavrada por: 219 

Eleciania Tavares da Cruz – Secretária Executiva do CESMG; Claudia Müller – 220 

Suporte Técnico CESMG. 221 


